
葛泉眼

□卫琳聪

据媒体报道，在济南的
一些大学毕业生秋季双选会
上，不少单位明确表示“仅限
本科生”，将手握研究生学历
的求职者拒之门外。这边考
研火热、年年为考研上演座
位争夺战，那边不少单位却
拒研究生于千里之外，这让
考研者和研究生情何以堪？

理性分析，企业在招聘
时有自主权，“仅限本科生”
的招聘要求本无可厚非。但是
在最难就业季及考研热下，它
又有了讨论的价值。这其实是
给研究生甚至本科生上了一
堂生动的求职课。

企业需要的是更合适的
人才，而不一定是学历更高

的人才。不少人看来，似乎读
了研就是给就业上了保险，
毕业了怎么着也能找个比本
科更好的工作。但企业招聘
却讲究务实，一个本科生就
能完成的工作非要招一个研
究生来做，这不仅增加了企业
的人力成本，也是对人才的浪
费。如今，企业明确提出某些
岗位“仅限本科生”正是追求
人岗适配的表现。学历和工作
并无必然联系，一纸文凭并
不能成为求职的全部砝码。

要求多少薪资，先看看
自己能为企业贡献多少。通
过记者采访我们得知，不少

“仅限本科生”的单位表示其
倾向于经济适用型人才，也就
是有能力、能吃苦耐劳。而身
边不少例子告诉我们，一些年

轻人虽以“研究生学历”敲开
了企业大门，但是工作中却嫌
苦怕累、频频跳槽，也让一些
企业觉得“请不起还是躲得起
的”。这也在提醒求职者，不要
盲目追求高薪资，而是要掂量
掂量自己能为企业带来什么。

此外，仅为求得好职位而
读研者，也要仔细掂量掂量
了。几年研究生读下来，在求
职的时候本身就存在着年龄、
薪资要求等方面的劣势，可能
反而竞争不过本科生。当然，
这也不能说明读研无用，若是
为了提高知识水平或是喜欢
钻研，读研是个好选择，读研
会给人更多的时间和机会去
提高自己，这可能无关于求
职，而更多的是对世界认识的
深入。（作者为山东大学学生）

“仅限本科生”是一堂生动的求职课

“今日济阳”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
济阳县读者关注。

“今日长清”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
长清区读者关注。

“今日章丘”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
章丘市读者关注。

“今日高新”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
高新区读者关注。
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多多些些明明示示，，黑黑摆摆渡渡就就少少些些市市场场
□静嘉

深秋时节，位于南部山区
的红叶谷景区一片五彩斑斓的
景象，然而游客兴致勃勃来赏
红叶时，却在山下遇到“拦路
虎”。不少村民拦住上山车辆，
自己则开起“黑摆渡”，按人头
收费拉游客上山。(详见11月12

日《齐鲁晚报》“想上山看红叶，
每人先交15块钱”)

去过红叶谷的市民会知
道，景区里建有较大的停车场，
即便小长假高峰时段，景区也
会有应对方案。然而，山下的村
民，干起了“拉游人上山”的生

意，左一句“山上停车难”，右一
句“山路危险”，令很多外地游
客“中枪”，而遇到旅游旺季、天
气不好等，还会坐地起价。区区
15块钱，看似利润不多，损害的
却是景区的形象，而无票据、无
资质的“黑摆渡”，其安全性令
人担忧。

有需求的地方就有市场。
村民从山下拦客，显然是瞅准
商机、发横路财，但是，我们不
能将板子全部打在他们身上。
很多时候，不是他们没有道德，
而是失去隐形的约束力。据笔
者留意，类似的“黑摆渡”山下
宰客现象，并不是个例，南部山

区的几大景区附近，宰客现象
比较常见。无论是无证拉客，还
是贩卖山货漫天要价、短斤缺
两，都已成为不良的市场潜规
则。一般而言，出现乱收费的地
方，公共配套设施势必存在缺
位。换位思考，如果景区在山下
设有免费的摆渡车或其他交通
工具，那么还会有人靠此赚钱
吗？旅游公共服务跟不上，非正
规军“星火燎原”，成为气候，也
就不足为怪了。

半山腰杀出个“黑摆渡”，
影响游客游玩的心情不说，长
此以往，会削弱城市旅游竞争
的软实力。笔者以为，要想从源

头遏制山下宰客乱象，相关部
门应引起重视，尽快让监管硬
起来，加大对景区周围不文明
乱象的打击力度，提高处罚成
本，设置游人有奖举报平台；另
一方面，应该尽快补上旅游市场
公共服务的短板，相关部门积极
协调各大景区，尤其是位于偏远
郊区的几大景区，创建完善的引
导服务机制，在山下设置醒目的
引导牌、推出景区摆渡车，以及
应急服务求助平台等等，最大
化方便游人。当然，对于摆渡车
的审批应简化程序，提速落实
步伐，并出台细化的规则，以探
索常态化管理运作机制。
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葛杠子头话题

留住落叶供市民观景，

您怎么看

深秋时节，泉城落叶缤纷，
为了让济南市民和游客尽享落
叶飘零之美，11月6日济南12个
公园景区举办“留住醉美落叶，
让我多看你一天”活动。落叶美
景持续一天，不少市民觉得不
够，希望落叶多留几天。（详见
11月7日《齐鲁晚报》“一天落叶
难‘醉美’，多留几天可好？”）留
住落叶，打造落叶景观，现在国
内很多城市都非常流行，很多
市民纷纷叫好，但也有不同的
声音，觉得落叶滞留会带来安
全隐患，还会加大环卫工的工
作负重。留住深秋落叶，供市民
观景，您怎么看？

参与方式：可在剪子巷群
论坛讨论帖后回帖，或将观点
发送至邮箱qlwbjzx@163 .com。

葛大学生评论比赛
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